

Por Constanza León A.

“Estamos felices. Karol tiene tres meses. Ella decidió que era el momento para contar que estamos esperando un bebé. Significaba contar que estamos juntos. Nunca lo escondimos, pero tampoco era un tema público. Iba a ser evidente en algún momento, y también porque ella sintió la responsabilidad por el cargo que ocupa de tener que decirlo. Yo estuve de acuerdo. Desde que lo anunciamos, las reacciones, en general, han sido muy lindas”, señala el diputado PS Tomás de Rementería, pareja de Karol Cariola, la presidenta de la Cámara de Diputados.

Abogado y académico, 37 años, es diputado por el 7° Distrito (región de Valparaíso). Es máster en Derecho Constitucional y Derechos Fundamentales por la Universidad de París 1 Panthéon-Sorbonne (Francia) y doctorando en Derecho Público en la misma casa de estudios.

—Resultaba medio inevitable transparentar la relación, pero hay otras relaciones en el Congreso que no han sido oficializadas. ¿Dónde está el límite de lo privado?

—Nuestra relación está en el ámbito de lo privado, no tiene efectos políticos. Somos de bancadas distintas, funcionamos distinto. En el trabajo prácticamente no nos vemos. Nuestra vida personal está fuera del Congreso. Si no fuera por nuestro hijo en camino, esto se habría mantenido dentro del ámbito de la intimidad.

—No había nada que esconder tampoco.

—No. Esto es bastante natural, se da mucho. No hay nada que esconder. Todo el mundo conoce a gente en el trabajo, sobre todo cuando uno comparte un trabajo que además es ajetreado, que te deja poco tiempo libre, es probable que una relación así suceda.

—La diputada Cariola señaló en LUN: “Fue una sorpresa bonita, me enteré el 7 de julio, que fue un domingo, fue mi propio domingo 7. Me hice el test y salió positivo, de inmediato me hice una ecografía”. ¿Cómo se enteró usted?

—Fue muy lindo. Yo estaba en Viña en el estadio viendo al Everton con mi hijo. Ella estaba en Santiago. Me llamó por teléfono, justo en el entretiempo. Yo estaba muy emocionado, la verdad.

—¿Este fue un hijo que buscaron?

—Fue, como dijo ella, una situación que sabíamos que podía pasar y que, si pasaba, era una felicidad para ambos.

—Justo el día en que anunciaron el embarazo, a usted le tocó abrir el debate como diputado informante de un proyecto sobre quesos y productos cárnicos. ¿Se topa de alguna manera con el trabajo que ustedes realizan en el Congreso? “No hay favoritismo”, ha dicho usted.

—Al contrario. Tengo una serie de restricciones que me he autoimpuesto para que no se piense mal y para no poner ni a Karol ni a la mesa en una situación con-



FOTOGRAFÍA: SEBASTIÁN CISTERNAS / ATON

## Tomás de Rementería: “Ya tengo ganas de tener al bebé en mis brazos”

El diputado PS habla del embarazo de su pareja, la presidenta de la Cámara, Karol Cariola. “Nuestra vida personal está fuera del Congreso. Si no fuera por nuestro hijo en camino, esto se habría mantenido dentro del ámbito de la intimidad”.

flictiva. A veces me dan ganas de discutir o ir en contra de alguna admisibilidad de la mesa y trato de autolimitarme, y no hablar del tema. Pero en general, nosotros en el trabajo no tenemos una relación cercana. En el Congreso uno comparte más bien con su bancada. Nosotros nos vemos en las mañanas y al final de las sesiones. Muchas veces no hablamos en todo el día. Tenemos opiniones distintas en muchísimas cosas.

**“Tenemos que concientizar en la crianza responsable”**

El diputado De Rementería tiene, fruto de su exmatrimonio, un hijo de 8 años y una hija de tres. “Ellos se lo han tomado muy bien. Están felices. No quiero ahondar en la relación que tengo con mis hijos, pero ellos están la mitad de la semana conmigo”, explica.

“Siempre lo digo, mi actividad favorita es ser padre, porque la verdad es que lo paso muy bien”.

—No a todos los hombres les resulta

tan natural.

—No. Yo he escuchado a hombres para los que ser padre es un martirio. Para mí es un placer. Yo me separé hace dos años, cuando mi hija era muy pequeña. Y tuve que afrontar todo ese proceso con una guagua, lo que siempre es más difícil. Yo he generado una relación muy bonita con mis hijos y en eso también le agradezco a mi exmujer, que me lo ha permitido. Era un desafío para ella también, por el apego materno. Cuando las niñas son muy pequeñas es difícil para la mamá separarse. Ha sido una bonita experiencia la paternidad y afronto esta nueva con mucha felicidad y muchas ganas de que llegue. Porque en el proceso de embarazo uno acompaña, pero nunca voy a poder sentir los síntomas. Yo ya tengo ganas de tener al bebé en mis brazos.

—Algunos hombres prefieren la división de roles, porque se complican menos con dar la mamadera, pero más con cambiar pañales, por ejemplo

—¡Yo todo! Cambiar pañales, darles

la leche, aspirar mocos. Con mi hijo mayor también lo hice. Y yo quería estar muy presente en la vida de mi hija, no ser un papá de un fin de semana al mes, estar cuando van al jardín o al colegio. No solo quedarme con la parte bonita.

—**La diputada Cariola escribió en su Instagram: "Me da un poco de miedo, de nervios, pero sé que con el apoyo de Tomás podremos apoyarnos"**

—Cada hijo es un desafío, siempre uno tiene miedo de cómo van a salir las cosas. Pero ella tiene un sentido maternal muy desarrollado, tiene un carisma especial con los niños. Además es matrona, conoce bien el tema, se cuida mucho. Uno con el primer hijo es muy aprensivo. Después uno aprende que los niños se caen, que es parte de la vida caerse y después pararse.

—**¿Qué cualidades tiene Karol que la pueden ayudar en este proceso de ser madre?**

—Ella cuida mucho a las personas. Lo hace con su familia, conmigo, con sus amigos, con sus colegas. Desde el rol que ha tenido desde la presidencia se preocupa mucho de eso. Ella entrega mucho cariño, es la base para ser la excelente madre que estoy seguro que va a ser.

—**Ella dijo en La Segunda el año pasado, que había postergado la maternidad por la política. Pero que era algo que tenía muy pendiente. ¿Difícil la paternidad/maternidad desde la arena política?**

—Se acabó esa postergación. Este es un trabajo así. El año pasado yo llevé a mis hijos al Congreso y el diputado Gonzalo de la Carrera me pidió que los sacaran de la sala. Fue muy impresionante, porque yo tengo a mis hijos desde los jueves, y ese día nos pusieron una sesión especial para votar un estado de excepción. No tenía dónde dejarlos y los llevé. Entré solamente a votar. Él tenía un punto reglamentario, pero podría haber tenido la delicadeza de decírmelo privadamente. Un niño de 7 años no iba a entender que no querían que estuviera ahí.

Y agrega: "Es duro porque ya es una situación difícil para cualquier persona trabajadora que tiene hijos y a veces los cuidados son difíciles porque no tienes sala cuna o una persona de confianza. Ahora, después de toda esta exposición pública, abundan mentiras por internet, han dicho cosas terribles".

—**A propósito de lo mismo, ¿cómo está la relación suya con su exmujer? Ella escribió para aclarar que usted "ha cumplido como padre y Karol ha sido muy buena con mis hijos".**

—No quiero entrar en detalles sobre la relación que tuve con mi exmujer. Nosotros estamos en proceso de divorcio en este momento. Tenemos una buena relación, porque tenemos la crianza compartida. La respeto, como cualquier pareja que se separa tuvimos problemas, pero de ella tengo la mejor opinión. Es una gran madre y una gran persona. Vamos a tener un nexo permanente que son nuestros

dos hijos.

—**Es difícil sobre todo para las mujeres.**

—Las mujeres llevan la carga principal de los hijos y son los hombres habitualmente los que desaparecen. Hay que preparar un camino para que esto sea más igualitario. Yo he hablado mucho con la "Fundación yo quiero estar", que trabaja en el tema de conciliar la paternidad y maternidad con el trabajo. En el trabajo político también. A mí cuando me convocan a una reunión el domingo, yo digo: "Lamentablemente no voy a poder ir, porque estoy con mis hijos". Y encuentran raro que lo diga un hombre. Me han dicho "¿por qué estás tanto con tus hijos?". Nos falta que el postnatal sea obligatorio para ambos padres. Una diputada se burló cuando salió la ley que permitía mudadores en los baños de hombres y yo muchas veces salía con mi hija y no tenía dónde mudarla. Tenemos que concientizar en la paternidad, que se genere un espacio de crianza responsable. Yo no quiero pontificar con eso de ser el papá perfecto, pero sí quiero tratar de generar un estándar.

—**"Me transformé en una animita de mandas"**

El diputado nació en Viña del Mar y es hijo de Juan Tomás de Rementería Durand, reconocido empresario gastronómico de la región—dueño del Cap Ducal, fundador del PPD y concejal por la ciudad jardín—, y de María Cecilia Venegas.

"Yo vengo de una familia muy política, se hablaba mucho de política en mi casa. Hice clases de Derecho Constitucional en Francia y en Chile, y precisamente llegué ahí por mi gusto por la política", explica.

"Cuando vino la gran ola migratoria yo estaba viviendo en Francia y había visto lo que pasaba en Europa. Cuatro años después, en 2020 cuando volví, me encontré con un país totalmente diferente. Tenemos que hacer un mea culpa como sector. Muchos ignoraron el tema de la seguridad y romantizaron el tema migratorio y hoy la situación es caótica", señala.

—**Usted que es integrante de la Comisión de Relaciones Exteriores, ¿cómo evalúa nuestra relación con Venezuela, después de todo lo que ha sucedido?**

—Nuestras relaciones con Venezuela pasaron de pésimas a inexistentes. Venezuela es una dictadura, no reconoce los resultados de las elecciones, no nos entregan apoyo para el combate al crimen organizado ni las deportaciones. Yo estuve en La Moneda con Monsalve, conociendo el contenido del convenio, donde ni siquiera nombraban a la contraparte los venezolanos. El canciller insulta al Presidente, sale Diosdado Cabello a decir sandeces y el mismo Maduro, que cuando no está peleando con Elon Musk, le da con el Presidente Boric. Maduro, no quitando seriedad a las graves violaciones a los derechos humanos, se ha convertido en un personaje bufonesco.

—**¿Qué le parece la postura del PC**

**ante Venezuela? Paulina Vodanovic ha sido bien crítica respecto al PC, no solo por "no respetar el pacto municipal" oficialista, sino "una evidente desafección" con el Gobierno.**

—Me gustó la frase que usó Isabel Allende en CNN: "El PC debe reflexionar". Lo que está pasando en Venezuela es grave. Me quiero quedar con las voces no solo de Karol Cariola, también de la ministra Vallejo, el ministro Cataldo, el subsecretario Gajardo, han sido varios del PC que ya se han alejado de esta visión tan monolítica de que Maduro está en lo cierto. Han habido resquebrajamiento. El PC ha tenido sus problemas con el Gobierno, como lo han tenido otros. Por otro lado, el tema Jadue (y el reclamo por el régimen de visitas), pone en duda la naturaleza de la justicia en Chile. Lo de los pactos municipales entiendo que ha tendido a ordenarse. En mi región estamos trabajando con el PC.

—**En cuanto a seguridad, la misma Vodanovic lanzó una fuerte crítica que irritó en La Moneda; ella después tuvo que salir a aclarar sus dichos.**

—Yo entiendo que Paulina Vodanovic está preocupada por el tema de seguridad, como todos. Hemos tenido días bien graves. Mi región es la segunda región con más homicidios en Chile. Es una cuestión bastante dramática. Pero quiero destacar el liderazgo que ha tenido el Presidente Boric en esto, que según palabras del General Yáñez, ha dotado a las policías de capacidades operativas que antes no tenían. El Presidente tomó una decisión política valiente porque hubo sectores que al comienzo decían que había otras cosas de que preocuparse. Es que nadie está pensando en jubilarse si tiene miedo de que le llegue un balazo en la cabeza.

—**¿Y le gustaría que Carol sea senadora, como dicen, por la región de Valparaíso?**

—Esa es una decisión de ella y de su partido. Yo creo que acá el Partido Socialista tiene que mantener el cupo senatorial de Isabel Allende, y en eso estoy trabajando. Un tema es lo personal y otro es el tema político.

—**¿Y qué significó ese mensaje monitorio en su cuenta de X de hace 10 años en el que usted dice: "Que se ve bien Karol Cariola". Se transformó en una broma en redes sociales.**

—Me transformé en una animita de mandas (risas). El diputado Winter dijo "Que se ve bien la reforma de pensiones". Otros decían "Que se ve bien mi casa en la playa", que bien se ve bien tal actor o actriz. Yo no me acordaba de ese tuit. Tampoco sé en qué estaba cuando escribí eso. Quizás cuando asumía el Gobierno de la Presidenta Bachelet. Debo haber estado viendo la tele, el cambio de mando. Lo hice sin pensar que la iba a conocer, ni vislumbraba ser parlamentario. De que es buenamozza, es un hecho innegable, pero fue sin intenciones. Veníamos de mundos muy distintos, pero nuestros caminos se juntaron diez años después.



A mí cuando me convocan a una reunión domingo, yo digo 'Lamentablemente, no voy a poder ir, porque estoy con mis hijos'. Y encuentran raro que lo diga un hombre"



Tenemos que hacer un mea culpa como sector. Muchos ignoraron el tema de la seguridad y muchos romantizaron el tema migratorio y hoy la situación es caótica"